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Торжество в Свято-Троицком 
кафедральном соборе

4 июня Свято-
Троицкий кафедраль-
ный собор города Ба-
лаково отметил пре-
стольный праздник. 
В канун Дня Святой 
Троицы, Пятидесят-
ницы, и в день празд-
ника богослужения 
в соборе совершил 
епископ Балаковский 
и Николаевский Вар-
фоломей. По случаю 
престольного празд-
ника после Литургии 
был совершен крест-
ный ход и возглашено 
многолетие.

Затем епископ 
Варфоломей освя-
тил мозаичное панно 
«Голгофа» на запад-
ной стороне Свято-
Троицкого кафедраль-
ного собора. Ремонтно-
р е с т а в р а ц и о н н ы е 
работы по изготовле-
нию и установке были 

осуществлены при фи-
нансовой поддержке 
компании «ФосАгро».

С приветственным 
словом к присутству-
ющим обратился бла-
гочинный Балаковско-
го округа, настоятель 
собора архимандрит 
Амвросий (Волков): 
«Уже более 17 лет 
Свято-Троицкий ка-
федральный собор на-
ходится под особым 
п о к р о в и т е л ь с т в о м 
компании "ФосАгро", 
и мы с благодарно-
стью относимся к по-
мощи, которую нам 
оказывают. Без вашей 
помощи невозмож-
но было бы видеть 
красоту собора. Се-
годня мы выражаем 
слова благодарности 
компании "Фос Агро" 
за все труды, которые 
сделаны для возвра-

щения первозданного 
вида собора. Мы наде-
емся, что храм станет 
местом, куда сердце 
каждого из нас будет 
всегда стремиться».

Директор Балаковско-
го филиала АО «Апатит» 
Андрей Владимирович 
Шибнев отметил: «Од-
на из ценностей компа-
нии "ФосАгро" — ду-
ховность. Я уверен, что 
та маленькая капелька, 
которую мы делаем, 
выльется в большое 
море — море любви, 
счастья и мира».

По окончании бо-
гослужения епископ 
Варфоломей поздра-
вил всех собравших-
ся на молитву с  днем 
рождения Святой 
Церкви,  с  престоль-
ным праздником со-
бора и обратился 
с архипастырским 

словом,  подчеркнув, 
что праздник стал 
радостью для прихо-
жан и для всех жи-
телей,  ведь Свято-
Троицкий собор мы 
можем назвать ду-
шой города Бала-
ково:  «Мы должны 
обязательно поддер-
живать и помогать 
друг другу.  Христос 
говорит нам:  По то-
му узнают все,  что 
вы Мои ученики,  ес-
ли будете иметь лю-
бовь между собою 
(Ин.  13 ,  35).  Пусть 
каждый,  кто зайдет 
в  этот собор,  обя-
зательно выйдет 
из него более чи-
стым,  святым,  любя-
щим,  милосердным».
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ПРИХОДЫ

5 июня после Божественной литургии 
в Свято-Троицком храме села Ивантеевка епи-
скоп Балаковский и Николаевский Варфоло-
мей совершил молебен Казанской иконе Божи-
ей Матери в молельном доме села Николаевка 
Ивантеевского района.

Епископа Варфоломея встречали глава ад-
министрации Николаевского муниципально-
го образования Ивантеевского района Алек-
сей Андреевич Демидов, глава крестьянско-
фермерского хозяйства Владимир Васильевич 
Целых и прихожане молельного дома. Всего  
около 40 человек.

Село Николаевка находится в 20 километрах 
от Ивантеевки, граничит с Самарской обла-
стью. Здесь находится молельный дом в честь 
Казанской иконы Божией Матери, действую-
щий с 2004 года, открытый стараниями экс-
главы Ивантеевского муниципального района 
Любови Григорьевны Каленовой.

После молебна епископ Варфоломей обра-
тился к прихожанам с архипастырским словом, 
рассказав о празднике Сошествия Святого Ду-
ха на апостолов. Затем архипастырь пообщал-
ся с прихожанами.

Алексей Андреевич Демидов и Владимир 
Васильевич Целых провели для епископа Вар-
фоломея небольшую экскурсию по селу Нико-
лаевка. Они посетили аллею памяти, Дом куль-
туры и библиотеку.

Епископ Варфоломей посетил 
молельный дом в с. Николаевка

5 июня начала работу летняя 
детская площадка воскресной 
школы «Вифлеем» храма Рож-
дества Христова г. Балаково. 
Этим летом площадку посеща-
ют 45 детей в возрасте от 6 до 
17 лет. Каждое утро начинается 
с молитвенного правила и музы-
кальной зарядки. По традиции 
в первый день дети участвуют  
в молебне в храме.

В этом году основная темати-
ка площадки посвящена пятой 
заповеди: Почитай отца твоего 
и мать твою, чтобы продлились 
дни твои на земле, которую Го-
сподь, Бог твой, дает тебе (Исх. 
20, 12). Научить уважительному 
отношению к родителям, бабуш-
кам, дедушкам и ко всем взрос-
лым – такая задача стоит перед 
педагогическим коллективом. 
Именно пятой заповеди был по-
священ праздник открытия лет-
ней смены. Вожатые и стажеры 
вместе с ребятами провели ме-
роприятие в форме морского 
путешествия.

Начала работу летняя детская площадка

АРХИПАСТЫРЬ

Состоялось первое архиерейское богослужение в Свято-Никольском 
храме с. Пылковка

10 июня, в день отдания праздника Пятиде-
сятницы, епископ Балаковский и Николаевский 
Варфоломей совершил Божественную литургию 
в храме во имя святителя и чудотворца Николая 
села Пылковка Балаковского района. 

По окончании богослужения епископ Варфо-
ломей обратился к молящимся с архипастырским 
словом: «В Евангельском чтении сегодня мы слы-
шим: люби ближнего твоего и ненавидь врага твое-
го. А Я говорю вам: любите врагов ваших, благослов-
ляйте проклинающих вас, благотворите ненавидя-
щим вас и молитесь за обижающих вас и гонящих 
вас (Мф. 5, 43–44). У любого человека возникают 
вопросы и недоумения в том, как можно любить 
своих врагов, преодолевать обиды и то внутрен-
нее состояние, когда тебе причиняют боль. Здесь 
нужно вспомнить о празднике Пятидесятницы и 
Сошествии Святого Духа на апостолов. Господь 
даровал людям благодать Святого Духа, которой 
не было в Ветхом Завете. Бог любит всех и рас-
пялся за каждого человека. Далее в Евангелии мы 
слышим: да будете сынами Отца вашего Небесно-
го, ибо Он повелевает солнцу Своему восходить над 
злыми и добрыми и посылает дождь на праведных 
и неправедных. …Итак будьте совершенны, как со-
вершен Отец ваш Небесный (Мф. 5, 45). Нужно 

стараться быть детьми Божиими и помнить, что 
никогда зло не победить злом. Каждый человек, 
который когда-то простил своего врага, чувству-
ет в душе присутствие Бога. Будем же стараться 
прощать, обязательно просить у Бога помощи и 
сил быть настоящими христианами».

Свято-Никольский храм в Пылковке рас-
положен в приспособленном помещении. В фев-
рале 1993 года по решению общего собрания  
ТОО «Пылковское» православному приходу бы-
ло безвозмездно передано одноэтажное каменное 
здание, в котором был обустроен храм.

Епископ Варфоломей совершил Чин основания храма

11 июня епископ Балаковский и Николаевский 
Варфоломей совершил Чин основания строящего-
ся храма в честь Казанской иконы Божией Матери 
села Большая Сакма Краснопартизанского района.

Архипастырь обратился к собравшимся в этот 
день на молитву: «Радует, что жители села смогут 
прийти в храм, помолиться, причаститься Святых 
Христовых Таин, почерпнуть здесь источник свя-
тости. Слава Богу, что у местных жителей будет 
такая возможность». Архипастырь поблагодарил 
всех, кто принимает участие в строительстве, и по-
желал помощи Божией в этом благом деле.

На молитву о скорейшем и благополучном за-
вершении строительства собрались жители села, 
возведение храма началось в апреле этого года.

Известно, что в селе Большая Сакма действовал 
одноэтажный храм в честь Казанской иконы Божи-
ей Матери, который в годы лихолетья использовал-
ся под колхозные нужды.

ВОСКРЕСНАЯ ШКОЛА

Много интересного ожида-
ет ребят за три недели рабо-
ты летней площадки: занятия  
в центральной библиотеке, экс-
курсия в музей истории МВД, 
квест в усадьбе П. Мальцева, 
встреча с руководителем студии 
«Отечество» Е.Э. Бруславце-
вой, экскурсия в центр военно-
патриотического воспитания 
«Набат», занятие в спортивном 
комплексе «Форум», паломни-
ческая поездка в Вольск.

Состоялся крестный ход к часовне в с. Корнеевка

11 июня епископ Балаковский 
и Николаевский Варфоломей со-
вершил Божественную литургию 
в походном храме села Корнеевка 
Краснопартизанского района, после 
которой духовенство и паломники 
совершили крестный ход к часовне 
в честь иконы Божией Матери «Ис-
панская» на месте обретения чудо-
творных икон Богородицы «Испан-
ская» и великомученика Пантелеи-
мона 5 июня 1917 года.

Затем епископ Варфоломей и свя-
щеннослужители совершили молебен 
Божией Матери. Архипастырь обра-
тился ко всем собравшимся: «Сегодня 
мы все преподнесли Богу свой труд и 
чувствуем, как Господь посетил нас 
Своей благодатью. Всех нас объединя-
ет любовь ко Христу и Божией Мате-

ПАЛОМНИЧЕСТВО

ри. Применительно к сегодняшнему 
празднику всех святых мы слышим 
такие слова Христа: Итак будьте со-
вершенны, как совершен Отец ваш Не-
бесный (Мф. 5, 48). Христос показы-
вает нам, что Бог есть Любовь, и Он 
делает добро и любит всех нас. Сегод-
ня за наш труд мы просим Пресвятую 
Богородицу даровать нам частичку 
святости, чтобы мы смогли вместить  
в свое сердце всех окружающих людей. 
Только тогда будет польза от того, что 
мы потрудились, ведь любовь – это са-
мая главная награда в нашем сердце».

Помолиться в Корнеевку приеха-
ли паломники из Балаковской и По-
кровской епархий Саратовской ми-
трополии. Всего около 300 человек. 
Возле часовни для всех собравшихся 
была организована полевая кухня.
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Архимандрит Амвросий расска-
зывает, что эскиз мозаичного панно 
«Голгофа» был разработан еще при 
архитекторе Шехтеле, но, к сожа-
лению, установить не успели из-за 
начавшейся в 1914 году Первой ми-
ровой войны: «Основные работы по 
храму были завершены в 1912 году, 
за два года до освящения, которое 
состоялось в 1914 году. В мае сле-
дующего года будет 110-летие со 
дня освящения Свято-Троицкого 
собора. Слава Богу, что храм со-
хранился, ведь в 1930 году его даже 
планировали взорвать, потому что 
он не числился в охранном списке, 
хотя мозаики на соборе представля-
ли большую художественную цен-
ность. Шехтель писал, что из всех 
его архитектурных проектов Тро-
ицкая церковь для него самая доро-
гая, и он относил ее к числу лучших 
творений зодчества. Сохранились 
рисунки Федора Шехтеля с проек-
том мозаики, опираясь на которые и 
была создана новая мозаика "Голго-
фа", которую сегодня освятил епи-
скоп Варфоломей. За крестом мы 
видим стены града Иерусалима и 
всем известные из Евангелия место 
лобное, гору Голгофа, главу Адама 
и надпись "Иисус Назарянин, Царь 
Иудейский". Под Распятием распо-
ложена молитва "Кресту Твоему по-
клоняемся Христе", которая и была 
задумана в таком стиле».

Батюшка также подчеркивает, 
что человек, уходя из храма, мо-
жет помолиться перед Распятием и 
приложиться: «Крест – это не толь-
ко символ и орудие нашего спасе-
ния, он еще является одной из са-
мых почитаемых святынь Церкви 
Христовой».

Свято-Троицкий собор является 
поистине визитной карточкой го-
рода Балаково и его историческим 
символом: «Меня радует, что храм 
преображается и получает свой 
первозданный вид, каким был за-
думан в самом начале и архитек-
торами, и заказчиками. Очень ра-
достно, что храм освящен во имя 
Святой Живоначальной Троицы и 
стал кафедральным собором. Ведь 
праздник Святой Троицы еще име-
нуется днем рождения Церкви, и  
в этот день празднуется престоль-
ный день собора».

Работа над мозаичным полот-
ном «Голгофа» велась в течение 
года, его созданием занимал-
ся художник-реставратор Игорь 
Юрьевич Лаврененко: «Слава Бо-
гу, у нас получилось вписать мозаи-
ку в общий облик Троицкого собо-
ра, добиться цветового сочетания  
с ранее созданной мозаичной ико-
ной Святой Троицы. Трудоемким и 
долгим оказалось наносить молит-
венный текст, буквально каждый 
элемент нужно было вытачивать. 
Золотой фон в растяжке за Крес-
том тоже было непросто наносить. 
Низкий поклон и великая благо-
дарность ктиторам храма за заботу 
о таком великом архитектурном па-

мятнике – жемчужине Саратовской 
области».

За активное сотрудничество и по-
мощь Балаковской епархии, а так-
же многолетние усердные труды во 
благо Христовой Церкви ко Дню 
Святой Троицы архиерейских на-
град были удостоены ктиторы и со-
трудники собора.

Медалью Балаковской епархии 
III степени в честь святого пра-
ведного Александра Чагринского 
были награждены директор Бала-
ковского филиала АО «Апатит» 
Андрей Владимирович Шибнев, за-
меститель директора предприятия 
по работе с региональными орга-
нами государственной власти На-
талья Юрьевна Красильникова, ве-
дущий специалист отдела главного 
архитектора предприятия Сергей 
Анатольевич Афонин, директор 
Губернаторского колледжа Борис 
Викторович Дермер, художник-
реставратор Игорь Юрьевич 
Лаврененко.

За многолетние труды в духовно-
нравственном воспитании подрас-
тающего поколения Архиерейски-
ми грамотами были награждены и.о. 
директора воскресной школы «Де-
вора» Свято-Троицкого кафедраль-
ного собора Галина Александровна 
Черняева, педагоги школы Елена 
Константиновна Анисимова и Ла-
риса Владимировна Токарева. 

После богослужения на терри-
тории собора была организована 
общая трапеза. Затем состоялся 
праздничный концерт в честь пре-
стольного дня. С праздничными 
номерами выступили творческие 
коллективы из Дворца культуры, 
Губернаторского колледжа, Город-
ского центра искусств, детской шко-
лы искусств № 2 им. И.Я. Паницко-
го, а также воспитанники и педагоги 
воскресной школы «Девора» Свято-
Троицкого кафедрального собора.

Наталья САХАРОВА
Фотографии  

Людмилы ДОРОНИНОЙ
и Натальи ЗАРОЧИНЦЕВОЙ

СОБЫТИЕ

Процесс обучения сестер милосердия

Окончание. Начало  на стр. 1
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День рождения Церкви
День Святой Троицы традиционно широко 
празднуется православными христианами. 
Об особенностях праздника, о Церкви и ее 
традициях мы побеседовали с клириком 
Свято-Троицкого кафедрального собора 
города Балаково иереем Максимом ИВЧУКОМ.

— Чем для Вас лично яв-
ляется этот праздник?

— Для меня это великий 
праздник, настоящий день 
рождения Церкви, потому 
что как на апостолов сошел 
Святой Дух, так и мы каж-
дый раз во время Причастия 
соединяемся со Христом. Я, 
например, во время хирото-
нии прочувствовал эту осо-
бую благодать. День Святой 
Троицы сам по себе и есть 
день прославления Святого 
Духа, в этот день Господь по-
слал нам Утешителя.

Мне хорошо запомнилась 
Троица на моей родине в селе 
Перелюб во время пандемии, 
когда мы служили с боль-
шими ограничениями. Это 
был один из первых случаев, 
когда я действительно очень 
сильно прочувствовал бого-
служение. Тогда я понял, что 
Господь думает о каждом че-
ловеке, все могут обратиться 
к Нему, Он слышит каждого.

– В чем особенность 
службы на Троицу?

– После Божественной 
литургии в День Пятидесят-
ницы сразу же начинается 
Великая вечерня, на которой 
читаются коленопреклонен-
ные молитвы, составленные 
святителем Василием Вели-
ким. В этих молитвах Святая 
Церковь молится Господу 
о даровании Святого Духа, 
благодатной помощи, проще-
нии прегрешений и укрепле-
нии в вере.

– О каких «ловцах» 
идет речь в тропаре Святой 
Троице: «Благослов!ен ес!и, 
Христ!е Б!оже наш,/ !Иже 
прем!удры ловц!ы явл!ей,/ 
низпосл!ав им Д!уха Свят!аго,/ 
и т!еми уловл!ей всел!енную,// 
Человекол!юбче, сл!ава 
Теб!е»?

– Здесь, безусловно, гово-
рится об апостолах. «Прему-
дры ловцы явлей» – Господь 
явил всему миру ловцов че-
ловеков. Еще во время Своей 
проповеди Он говорил апо-
столам об этом. Мы знаем, 
что до встречи со Христом 
они были простыми рыбака-
ми. Господь сделал апостолов 
премудрыми, то есть через 
Святого Духа они получили 
непостижимый и недостижи-
мый для людей того времени 
дар проповеди. Если мы по-
смотрим, например, на апо-
стола Павла, он до этого был 
гонителем Церкви, никогда 

не входил в число ближай-
ших апостолов, но Господь 
при этом избрал его для та-
кой миссии. Парадоксально, 
но человек, который был про-
тив Церкви, стал такой фигу-
рой в ее истории. 

Апостолов Петра и Пав-
ла мы неслучайно называем 
первоверховными, они внес-
ли огромный вклад в станов-
ление Церкви. Еще тогда они 
заложили основы деятель-
ности, которой мы занима-
емся в наши дни: миссио-
нерской, катехизаторской, 
социальной. 

Таким образом, апостолы – 
премудрые ловцы человеков, 
потому что они начали рас-
пространение веры по всему 
миру.

– Почему на Пятидесятни-
цу принято украшать храмы 
травой и ветвями березы?

– Традиция украшать храм 
в праздник Пятидесятницы 
появилась еще в Ветхом За-
вете, когда на 50-й день по 
Пасхе люди приносили бла-
годарственную жертву Богу 
от созревших плодов и укра-
шали свои дома. Скорее все-
го, и Сионская горница, где 
на апостолов сошел Святой 
Дух, была украшена зеленью. 

День Святой Троицы счи-
тается днем рождения Церк-
ви, и свежие березовые ветви, 
благоухающая трава и цветы 
служат для нас символом ви-
димого обновления не только 
природы, но и души челове-
ческой, которая освятилась 
благодатью Святого Духа.

– Как Вы ощущаете при-
сутствие Святого Духа во 
время богослужения?

– Конечно, у каждого свя-
щеннослужителя это индиви-
дуально. Когда совершаешь 
таинство Евхаристии, ты дей-
ствительно ощущаешь при-
сутствие Святого Духа на те-
бе, недостойном. Это особая 
дрожь, трепет, с которым от-
носишься к каждому прочи-
тываемому слову, особенно  
в момент Евхаристического 
канона, когда просишь Свя-
той Дух снизойти на Дары. 
Ты в этот момент осознаешь 
свою греховность, понима-
ешь, что Господь касается 
тебя и твоей немощи. Когда 
читаешь молитвы Евхаристи-
ческого канона, душу напол-
няют буквально непереда-
ваемые чувства, то же самое 
ощущается во время хирото-

нии. Когда меня рукополо-
жили, многие друзья спра-
шивали, что я почувствовал  
в этот момент. Это невозмож-
но передать словами, потому 
что ощущаешь и радость, и 
какое-то смятение. Приходит 
осознание, что получаешь 
благословение Божие, кото-
рое впоследствии и несешь. 

– Обязательно ли ходить 
на вечернюю службу нака-
нуне Литургии и как эти бо-
гослужения связаны между 
собой?

– Действительно, на вечер-
нюю службу православному 
христианину нужно ходить 
обязательно. Понятно, что 
есть обстоятельства, кото-
рые не позволяют регулярно 
посещать вечернее богослу-
жение, тут нет ничего предо-
судительного. Но всем, у ко-
го есть силы и время, стоит 
бывать на вечерних службах. 
Ведь именно вечером мы 
слышим стихиры, в которых 
поется о событиях или свя-
тых грядущего дня. 

Некоторые могут сказать, 
что не понимают, о чем по-
ет хор. В этом случае можно 
беспрепятственно воспользо-
ваться телефоном и открыть 
в Интернете те же стихиры 
или полное последование 
службы, тогда все станет го-
раздо проще и очевиднее. 

Всенощное бдение само 
по себе является неотъем-
лемой частью Литургии, по-
тому что входит в суточный 
круг, его нельзя исключить. 
Обычно его служат перед 
великими и двунадесятыми 
праздниками. Оно имеет бо-
лее праздничный ход, прак-
тически пропевается хором.  
В обычные дни служат дру-
гие уставные вечерние служ-
бы, например, полиелей. 

– Можно ли человеку хо-
дить в разные храмы? Долж-
ны ли мы непременно быть 
прихожанами ближайшего 
храма к нашему дому?

– Конечно, тут зависит 
от человека. Возьмем, на-
пример, жемчужину нашего 
города – Свято-Троицкий 
кафедральный собор. По-
молиться в собор приез-
жают жители не только из 
других концов города, но и 
из разных сел Балаковского 
района. И это всегда очень 
радостно.

Человек выбирает приход, 
сходил в один, ему понрави-
лось, сходил в другой, а там 
еще лучше. Так он и найдет 
себе место по душе и оста-
нется. Литургия везде совер-
шается одинаково, что в селе  
в далекой глубинке, что  
в храмах, где служит Пат-
риарх. Святые Дары будут 

одинаковыми, ведь в обоих 
случаях там истинные Тело и 
Кровь Христовы.

Однако быть частью одно-
го прихода тоже очень важно, 
ведь люди в общине вместе 
готовятся к праздникам, об-
щаются вне храма, помогают 
друг другу. 

– Многие считают право-
славную веру пережитком 
прошлого, который отстал от 
современного мира. Почему 
это на самом деле не так?

– Вера всегда построена 
на традициях, но они имеют 
свойство меняться, пере-
страиваться с течением 
времени, поэтому сложно 
сказать, почему молодые 
люди часто считают право-
славие неактуальным. Если 
мы посмотрим на социаль-
ную, миссионерскую дея-
тельность Русской Право-
славной Церкви, увидим, 
что очень многое делается 
для молодых людей. Напри-
мер, организуются молодеж-
ные клубы, слеты, форумы, 
«молодежные Литургии»  
с пояснениями. В Саратов-
ской митрополии активно 
развиваются православные 
молодежные общества, где 
проходят различные встре-
чи, беседы, ведется благотво-
рительная деятельность. Че-
ловеку, который никогда не 
был в храме, нужно просто 
объяснить и подсказать, что 
он обязательно найдет там 
для себя много интересного.

Кроме того, для человека  
в любую эпоху актуальны од-
ни и те же вопросы о смысле 
жизни – кто я и зачем живу, 
о нравственности – какой я 
и как я живу, что такое сча-
стье, есть ли жизнь вечная, 
что останется после меня и 
т.д. Православное вероучение 
дает всегда современные от-
веты на эти вопросы – в Свя-
щенном Писании и Предании,  
в святоотеческом опыте, в жи-
тиях святых, в богослужении. 
Какие бы ни наступали эпохи, 
как бы ни менялся человек, 
всегда есть непоколебимая 
Истина – исток, основание и 
опора для жизни. Так что пока 
у человечества будут возни-
кать эти вопросы, будет акту-
альна и православная вера.

Советую посмотреть под-
каст «Райсовет» известного 
журнала «Фома». Там вы 
найдете беседы на различные 
темы, узнаете о вере в нашем 
современном, активном мире. 
Думаю, если человек говорит, 
что у нас ничего интересно-
го нет, значит, он еще про-
сто этого не видел, и задача 
нашей проповеди – ему по-
казать всю красоту и актуаль-
ность Православия.

Беседовала  
Ксения АЛЕКСЕЕВА

Фотография  
Людмилы ДОРОНИНОЙ
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АРХИПАСТЫРЬ

— Почему именно День 
Святой Троицы считается 
днем рождения Церкви? Как 
произошло ее становление? 
Что такое Церковь в широком 
смысле слова?

— Я бы скорректировал этот 
вопрос: «Почему именно день 
Пятидесятницы считается 
днем рождения Церкви?» По-
добная ошибка проявляется 
и в некоторых богослужебных 
деталях, например, в храмах 
в день праздника на централь-
ный аналой кладут икону вет-
хозаветной Троицы, а не Со-
шествия Святого Духа на апо-
столов, что свидетельствует 
о неправильной расстановке 
акцентов.

Обратимся для начала к са-
мому слову «церковь». Это 
славянский вариант перево-
да греческого слова ἐκκλησία 
(экклесия), означающее «со-
брание». Нередко можно услы-
шать от людей, собирающихся 
на богослужение: «Сегодня мы 
пойдем в церковь», они имеют 
в виду, в первую очередь, зда-
ние храма. В этом небольшом 
показательном выражении 
раскрывается опасное непо-
нимание, что есть Церковь. 
Люди уделяют больше внима-
ния месту своего физического 
пребывания, нежели общине. 
Вспомним слова Христа: 
Я создам Церковь (собрание) 
Мою, и врата ада не одолеют 
ее (Мф. 16, 18). Церковная об-
щина, объединенная Единой 
Главой — Христом, отношения 
между людьми являются важ-
ной составляющей Церкви.

Человек изначально был за-
мыслен Богом не как отдельно 
существующий индивидуум, 
а как часть общества. Напри-
мер, Господь перед творением 
жены говорит: не хорошо быть 
человеку одному (Быт. 2, 18). 
Мне кажется, что этот отрывок 
можно понимать шире: человек 

нуждается в общении и рас-
крывается в служении другим 
людям. Подтверждение этой 
мысли мы встречаем в рас-
суждениях святителя Василия 
Великого: «Ничто так не свой-
ственно нашей природе, как 
иметь общение друг с другом 
и нужду друг в друге, и любить 
соплеменных».

Почему именно день Пяти-
десятницы считается днем рож-
дения христианской общины?

День Пятидесятницы — это 
день Сошествия Святого Духа 
на апостолов. Из книги Деяний 
нам известно, как поменялись 
апостолы, укрепленные «си-
лою свыше». Прошел страх, по-
явилась ревность, и они, окры-
ленные Святым Духом, пошли 
проповедовать: Во всю землю 
изыде вещание их, и в концы все-
ленныя глаголы их (Пс. 18, 5).

Божественная благодать 
не только способствует пропо-
веди, но и помогает человеку 
измениться самому и изменить 
отношение к другим людям. 
В кондаке праздника мы слы-
шим такие слова: «…егда же ог-
ненныя раздаяше, в соединение 
вся призва». Единство людей 
стало возможным благодаря 
спасающей благодати Святого 
Духа. Вот как описывает пер-
вую христианскую общину 
автор Книги Деяний: У множе-
ства же уверовавших было одно 
сердце и одна душа; и никто 
ничего из имения своего не на-
зывал своим, но все у них было 
общее (Деян. 4, 32).

Качество христианской об-
щины зависит от состояния 
каждого из ее членов: люди 
сами, по своей свободной во-
ле, должны стремиться к очи-
щению и стяжанию благодати 
через таинства Церкви. Чем 
больше людей будут понимать 
и чувствовать, что все в храме 
твои родные братья и сестры, 
тем скорее изменится качество 

самой Церкви. Надо обяза-
тельно ставить перед собой 
цель участвовать в жизни об-
щины, вникать в ее проблемы, 
разделять радости и горести, 
помогать и молитвенно под-
держивать друг друга. Тогда 
нам станут понятны слова 
Христа: Вы — соль земли (Мф. 
5, 13), и наши внутрицерков-
ные отношения будут приме-
ром, который распространится 
и на других людей.

Таким образом, отвечая 
на вопрос кратко, можно ре-
зюмировать: без благодатной 
помощи человек не может по-
бедить грех, разделяющий лю-
дей. В день Пятидесятницы 
была дарована благодатная по-
мощь, изменяющая человека и, 
следовательно, преображаю-
щая человеческие отношения. 
Именно поэтому день Соше-
ствия Святого Духа и является 
днем основания новой общи-
ны — Церкви Христовой.

— Насколько важно чело-
веку быть частью общины?

— Я как архиерей посещаю 
церковные общины Балаков-
ской епархии и вижу радость 
в глазах людей от приобще-
ния Святых Христовых Таин, 
от осмысления праздников. 
Эта радость имеет одни и те же 
свойства и одну причину — 
благодать Святого Духа. Очень 
важно направлять эту благо-
датную помощь на изменения 
отношений между людьми — 
в первую очередь, в среде сво-
их духовных братьев и сестер. 
Важно также не замыкаться: 
и балаковские общины, и все 
христиане, где бы они ни жили, 
являются членами единой, свя-
той, соборной и апостольской 
Церкви.

Любить чужих людей — 
очень большой труд, и не все 
с этим справляются. Но если 
поставить себе цель стяжать 
такую любовь, то нужно рабо-

тать по нарастающей — освоить 
сначала любовь к самым близ-
ким, потом распространять ее 
и на других. Как в школе: снача-
ла первый класс, потом второй, 
третий и так далее. Если ты на-
стоящий христианин, то и сам 
будешь чувствовать духовное 
родство, и другие в тебе тоже 
его найдут. Так что церковная 
община гораздо больше, чем 
приход одного храма.

— В Евангелии от Иоанна 
сказано: Сие сказал Он о Ду-
хе, Которого имели принять 
верующие в Него: ибо еще 
не было на них Духа Святаго, 
потому что Иисус еще не был 
прославлен (Ин. 7, 39). О чем 
здесь идет речь?

— Благодать Святого Ду-
ха подается нам благодаря 
спасительной миссии Иису-
са Христа: Его воплощению, 
крестным страданиям, смерти 
и воскресению. Человеческая 
природа Христа прошла путь 
послушания и страданий.

Накануне Своих страданий, 
беседуя с учениками, Спаси-
тель сказал: Я истину говорю 
вам: лучше для вас, чтобы по-
шел; ибо, если Я не пойду, Уте-
шитель не приидет к вам; а если 
пойду, то пошлю Его к вам (Ин. 
16, 7). Но этому отшествию 
ко Отцу и прославлению пред-
шествовал путь страданий 
и смерти. Апостол Павел пи-
шет, что Христос смирил Себя, 
быв послушным даже до смер-
ти, и смерти крестной: Посему 
и Бог превознес Его и дал Ему 
имя выше всякого имени, дабы 
пред именем Иисуса прекло-
нилось всякое колено небесных, 
земных и преисподних (Фил. 2, 
8–10).

Из слов апостола видно: путь 
страданий и смерти является 
причиной прославления Хрис-
та. Только после вознесения, 
когда спасительная миссия за-
вершилась, был послан Святой 

Церковь — это люди, объединенные 
благодатью Святого Духа

4 июня мы встретили День Святой Троицы – 
один из 12 главных христианских праздников. 
Традиционно его отмечают на пятидесятый 
день после Воскресения Христова, потому 
также называют Пятидесятницей. Праздник 
был установлен на Втором Вселенском 
Константинопольском Соборе в 381 году, хотя 
свидетельства о нем мы находим в трудах 
отцов Церкви II–III веков (святителя Иринея 
Лионского, Тертуллиана и других). В чем 
богословское содержание этого праздника? 
Как связаны День Святой Троицы и храм, 
в который мы ходим на богослужения? Как 
Святой Дух повлиял на апостолов и как Он 
влияет на нас? Об этом нам рассказал епископ 
Балаковский и Николаевский ВАРФОЛОМЕЙ.

Дух на апостолов, а через них 
и на всю Церковь, членами ко-
торый мы все являемся.

— Чем День Святой Троицы 
важен для Вас?

— В детстве и юности очень 
радовало убранство храма — 
зеленая трава, молодые берез-
ки, но все же было тяжело вы-
стаивать продолжительную 
службу с коленопреклоненны-
ми молитвами. В то же время, 
праздник всегда был связан 
с чувством неизъяснимой радо-
сти и мира в душе. С возрастом 
и получением духовного об-
разования праздник приобрел 
более глубокое осмысление.

Пятидесятница — это в пер-
вую очередь историческое со-
бытие, открывающее для нас 
благодать Святого Духа. В этом 
празднике отражены милость 
Бога и участие всех Лиц Свя-
той Троицы: Бог Отец изволя-
ет, Сын совершает наше спа-
сение и Дух Святой освящает 
каждого человека сообразно его 
силам и потребностям.

Благодать Святого Духа осо-
бенно ощущается в процессе 
духовной жизни, когда человек, 
осознав свое бессилие в борьбе 
со страстями, взывает к Богу 
за помощью: «Заступи, спаси, 
помилуй и сохрани нас, Боже, 
Твоею благодатию», и осо-
бенно становится актуальным 
тропарь третьего часа: «Госпо-
ди, Пресвятого Твоего Духа 
в третий час апостолам Твоим 
ниспославший, Его, Благой, 
не отними от нас, но обнови 
в нас, молящих Тебя».

Благодатная помощь при-
ходит, если молитва соверша-
ется со смирением и искренней 
просьбой, попаляя терния на-
ших согрешений и укрепляя 
в делах милосердия и любви.

Беседовала 
 Ксения АЛЕКСЕЕВА

Фотография  
Людмилы ДОРОНИНОЙ
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На богослужения в Троиц-
кий храм потянулись не только 
свои прихожане, но и все жи-
тели Балакова, а также и ино-
городний люд, приезжавший 
в село по торговым делам. 
«Прежде пустой даже в боль-
шие праздники» храм напол-
нился, стал многолюдным. 
Особенно привлекали народ 
проповеди настоятеля. «Это — 
Златоуст», — говорили о своем 
добром пастыре балаковцы. 
Слушая его, невозможно было 
удержаться от слез, и потому 
почти все стояли с влажными 
глазами, с умилением и по-
каянием в сердце. Да и со-
вершаемое им богослужение 
неизменно приводило сердца 
в трепет. Неудивительно, что 
священник Александр Юнге-
ров снискал глубокую искрен-
нюю любовь балаковцев, кото-
рых привлекала к настоятелю 
Троицкого храма и его необы-
чайная приветливость. По тра-
дициям того времени в дни 
великих праздников — Рожде-
ства Христова, Крещения, Пас-
хи — отец Александр совершал 
«хождение» по дворам своих 
прихожан, которое в каждом 
доме всегда сопровождалось 
наставлениями о православ-
ной жизни, спасительности 
Церкви, о необходимости ча-
стого посещения храма Божия, 
ежегодного исполнения «долга 
Исповеди и Святого Прича-
стия»: «И вот, прежде бегав-
шие от священника или запи-
равшие ворота от святых икон 
прихожане стали с радостью 
за целый квартал готовиться 
к встрече батюшки — желан-
ного гостя и к приему святых 

Сегодня память об этом 
святом земляке с любовью со-
храняется в нашей епархии: 
с января 2017 года воскресная 
школа храма в честь Рождества 
Христова г. Балаково носит 
имя святого праведного Алек-
сандра Чагринского, при этом 
храме был открыт приходской 
музей, посвященный святому, 
ежегодно проводятся Алексан-
дровские чтения.

Кроме того, в 2022 году в Ба-
лаковской епархии учреждена 
епархиальная награда — ме-
даль в честь святого правед-
ного Александра, пресвитера 
Чагринского, трех степеней. 
Этой медалью награждаются 
священнослужители, монаше-
ствующие и миряне за особый 
вклад в созидание церковной 
жизни в Балаковской епархии.

Святой праведный Алек-
сандр Юнгеров фамилию 
получил по месту своего 
рождения — села Юнгеров-
ки Аткарского уезда. Буду-
щий святой появился на свет 
28 сентября 1821 года в семье 
благочестивых родителей — 
сельского священника Сте-
фана Игнатьевича (ум. 1831) 
и Прасковьи Кузьминичны 
(1790–1858 или 1859). После 
смерти отца в возрасте один-
надцати лет Александр Юн-
геров поступил в Саратовское 
духовное училище. Ученик 
был слаб здоровьем, «харак-
тером робок, средних способ-
ностей к учебе», но отличался 
необычайным прилежанием. 
15 июля 1842 года он окончил 
курс богословских наук Сара-
товской духовной семинарии 
с аттестатом второго разряда. 
Вскоре после рукоположения 
в священники Александр Юн-
геров был сначала назначен 
в с. Третьяковка Сердобско-
го уезда, а затем переведен 
в с. Неверкино Кузнецкого 
уезда, где ему пришлось «мно-
го потрудиться над искоре-
нением языческих суеверий 
местного чувашского населе-

«Подвигом добрым подвизался,  
и все Балаково хорошо это знает…»

ния и привлечением паствы 
в храм Божий».

10 июля 1843 года отец Алек-
сандр был определен к Тро-
ицкой церкви села Балаково 
(до наших дней не сохрани-
лась), и здесь молодому свя-
щеннику довелось столкнуться 
с большими трудностями в на-
лаживании приходской жизни. 
Ситуация в приходе сложилась 
не совсем благополучная. Дело 
в том, что на православных ве-
рующих села Балаково сильное 
влияние оказывало местное 
старообрядчество. Дониконов-
ские церковные обряды «в виде 
хождения посолонь, двуепер-
стие и проч. считались такими 
непоколебимыми, что нечего, 
казалось, и думать о борьбе 
даже с ними, не говоря уже 
об искоренении». Несмотря 
на то что в приходе Троицкой 
церкви официально числи-
лось более тысячи прихожан, 
реально богослужения посе-
щал «десяток-другой стариков 
и старух». Церковнослужители 
храма в материальном отноше-
нии жили крайне бедно: «Даже 
братской кружки не было за-
ведено, а денежные воздаяния 
за требы прямо брали на руки 
и уплачивали долги».

Невзирая на все неблаго-
приятные обстоятельства, мо-
лодой настоятель ревностно 
приступил к исполнению сво-
их пастырских обязанностей. 
По его же воспоминаниям, пре-
жде всего он обратил внимание 
на главное священническое 
дело — богослужение, которое 
совершалось им «благоговейно, 
тщательно, в строгом соответ-
ствии с церковным уставом». 
От церковного причта настоя-
тель требовал тщательного ис-
полнения службы, которая даже 
в будние дни могла совершаться 
по 5–6 часов. «То просьбы своих 
прихожан, то заказы из других 
балаковских приходов — из дру-
гих даже сел, — то собствен-
ное усердие делали службу 
ежедневною».

икон. <…> Многие из недавно 
совращенных в раскол стали 
его оставлять и снова присоеди-
няться к православию».

Авторитетом не меньшим, 
чем у прихожан, отец Алек-
сандр пользовался у местного 
священства, духовником ко-
торого он являлся. Некоторые 
из его духовных чад, сами впо-
следствии ставшие священ-
никами, обращались к нему 
с разными вопросами и «недоу-
мениями о вящших и неудобо-
рассудных винах».

Уже при жизни «балаков-
ский батюшка» сравнивал-
ся с известными в то время 
духовными старцами. Один 
из современников, лично его 
знавший, писал о нем так: 
«В век апостольский для хрис-
тиан первенствующей Церкви 
Хрис товой были особые, чрез-
вычайные дарования Святого 
Духа. Может быть, и в нынеш-
ние времена для возбуждения 
спящей совести у людей мало-
верных или "ищущих Господа" 
(Пс. 23, 6) также необходимы 
личности с особыми духов-
ными дарованиями, с духом 
и ревностью Илииной, как отец  
Иоанн Кронштадтский, как 
подвизавшийся в затворе уче-
ный епископ Феофан Вышен-
ский, Амвросий Оптинский. 
К числу таковых — верую — 
принадлежит и наш отец Алек-
сандр. Пошли нам, Господи, 
побольше таковых!» Именно 
во время служения в г. Ба-
лаково в скромном сельском 
священнике проявились благо-
датные дары, которые он тща-
тельно скрывал. По многим 
свидетельствам балаковцев, 

В июне и июле этого года в Балаковской 
епархии вспоминают две памятные даты, 
связанные с памятью святого праведного 
Александра Чагринского (Юнгерова): 
22 июня — 23-летие обретения его честных 
мощей и 10 июля — 180-летие начала его 
служения на нашей земле. Этот подвижник 
38 лет — с 1843 по 1881 год — ревностно 
служил в одном из храмов нашего города. 
Существует предание, что еще при его жизни 
святой праведный Иоанн Кронштадтский 
говорил приезжавшим к нему балаковцам 
и самарцам: «Зачем вы едете ко мне, когда 
у вас есть отец Александр?»

когда где-то в селе начинался 
пожар, батюшка спешил туда, 
обходя с крестом горевшие зда-
ния, и по молитвам священни-
ка огонь затихал.

На страницах его жития 
приводится один из замеча-
тельнейших примеров его дерз-
новенной веры — воскрешение 
одного из его духовных чад, 
«усердного и доброго плотни-
ка» Мартемьяна Фаддеевича 
Кудрякова. Однажды плот-
ник опасно заболел. «Послали 
за батюшкой, чтобы как можно 
быстрее причастить больно-
го. Но отец Александр должен 
был служить Литургию, после 
службы еще были срочные тре-
бы, и когда наконец он подо-
шел к дому больного, в калитке 
ему сообщили, что Мартемьян 
Фадеевич умер. С глубокой 
скорбью вошел отец Алек-
сандр в дом, постоял возле одра 
в молчании, печально глядя 
на умершего, и вдруг сердце его 
озарилось дерзновенной верой. 
Облачившись и зажегши свечу, 
отец Александр начал читать 
молитвы перед исповедью и, 
пылая все той же "дерзновен-
ной верою", сказал умерше-
му: "Мартемьян Фаддеевич! 
Встань и исповедуйся, так как 
тебе нужно исповедаться и про-
ститься с родными". И умер-
ший ожил, перекрестился и, 
увидев отца Александра, ра-
достно воскликнул: "Батюшка! 
Как я рад, что вы пришли, я так 
долго ждал вас и боялся, что 
умру без Причастия". Марте-
мьян Фаддеевич исповедался, 
причастился и, как только ба-
тюшка вышел за порог, тихо 
и мирно скончался».

Созидая «храм духовный» 
в душах своих прихожан, на-
стоятель не мог оставаться 
равнодушным к рукотворному 
храму, Троицкой церкви, кото-
рая к середине XIX века нахо-
дилась в плачевном состоянии. 
К этому времени древнее де-
ревянное здание храма полно-
стью обветшало и не вмещало 
всех прихожан, число которых 
значительно увеличилось. 
По инициативе настоятеля бы-
ло принято решение разобрать 
старую церковь, а на Хлебной 
площади построить новый де-
ревянный теплый храм, что 
и было сделано в 1860 году.

Помимо обязанностей при-
ходского пастыря священ-
ник  Александр Юнгеров нес 
множество других церковных 
послушаний: он являлся бала-
ковским благочинным, окруж-
ным миссионером, церковным 
следователем. В 1846–1861 го-
дах он находился на должно-
сти учителя в Балаковском 
девичьем училище, обучая 
учениц «в собственном доме». 
От удельного ведомства с. Ба-
лаково ему была назначена 

НАШИ СВЯТЫЕ

Фото 1.  Село Балаково на плане Генерального межевания Саратовской губернии.  
1770-е годы. Предоставлено автором. В массовых периодических изданиях  
публикуется впервые
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плата за «выучку», рассчитан-
ную на три года обучения. В ка-
честве главного условия опла-
ты значилась успешная сдача 
ученицей выпускного экзаме-
на. Биограф священника писал, 
что занятия «были довольно 
успешны, так как многие уче-
ницы поступали на дальнейшее 
образование <…> в Петербург 
и оттуда возвращались фельд-
шерицами, акушерками и т. п. 
образованными женщинами. 
Главное же внимание <Юн-
геров> сосредоточивал — как 
после и другим советовал — 
на развитии в детях благоче-
стивых наклонностей, занятий 
и жизни в духе православной 
веры. С этой стороны его влия-
ние, вероятно, и доселе (в на-
чале XX века. — П. С.) многим 
балаковским старожилкам хо-
рошо памятно».

Епархиальное начальство 
неоднократно отмечало бала-
ковского священника награ-
дами за «особенное усердие 
по службе церковной, пропове-
данию слова Божия и исполне-
нию своей обязанности по при-
ходу <…> за добрую жизнь 
и деятельность небесплодную». 
За заслуги перед Церковью свя-
щенник Александр Юнгеров 
был возведен в сан протоиерея.

Незаменимой помощницей 
в домашних делах стала для от-
ца Александра его супруга Ели-
завета Ивановна (1826–1 апре-
ля 1893). Она была благоче-
стивой женщиной, которая 
отличалась «постничеством 
и усердием к молитве», слави-
лась своим гостеприимством, 
давая ночлег многочисленным 
паломникам, бывавшим в до-
ме Юнгеровых, и сама бывала 
в паломничестве ко святым ме-
стам. У Юнгеровых было три 
сына: Дмитрий (1849 г. р.), учи-
тель в с. Сулак Николаевского 
уезда, Василий (1852–1900), 
протоиерей Троицкого хра-
ма, и Павел (1856–1921), про-
фессор Казанской духовной 
академии, известный россий-
ский библеист и переводчик 
Священного Писания Ветхо-
го Завета. Когда сыновья вы-
росли и оставили родителей, 
дом Юнгеровых не опустел: 
супруги взяли на воспитание 
четырех племянников-сирот, 
оставшихся без попечения от-
ца и матери. До конца своей 
жизни на полном иждивении 
сына в доме Юнгеровых про-
живала мать священника — 
Прасковья Кузьминична.

В октябре 1880 года отец 
Александр объявил приходу 
и епархиальной власти, что 
«он более не в силах оставать-
ся в Балакове», и просил уво-
лить его за штат. Настоятель 
Троицкого храма не обладал 
от природы крепким здоро-
вьем, много болел простуд-
ными заболеваниями и по до-
стижении 60 лет был крайне 
переутомлен физически. Со-
временник отца Александра 
Юнгерова описывал, насколь-
ко насыщенным было слу-
жение священника, который 
«целый день был напряженно 
занят и не имел времени даже 
с своими детьми заниматься 
<…>. Нередко от переутомле-
ния заставали его спящим, или 
за развернутою для чтения 

книгою, или на молитвенном 
правиле, с канонником при 
земном поклоне… Подвигом 
добрым подвизался <…> и все 
Балаково хорошо это знает. 
Свидетели тому: плач навзрыд 
всех прихожан при известии 
о намерении его удалиться 
с места по старческой слабости 
и немощи, многочисленные хо-
датайства пред епархиальною 
властью об определении на его 
место сына его или оставлении 
его самого в Балакове до тех 
пор, пока “не сложит там свои 
кости”».

Однако вместо увольнения 
за штат по болезни епархи-
альное начальство в 1881 году 
определило протоиерея Алек-
сандра Юнгерова духовником 
в Чагринский Покровский 
женский монастырь Самар-
ской епархии. Проживая 
в обители, он большое внима-
ние уделял образованию уча-
щихся в монастырской школе 
девиц и соседских крестьян, 
которых привлекал к церкви 
поучениями за богослуже-
ниями и беседами на дому. 
Духовные чада, прихожане ба-
лаковской Троицкой церкви, 
не забывали «своего батюшку» 
и в течение всего 20-летнего 
пребывания священника в Ча-
гринском монастыре постоян-
но обращались к нему за со-
ветом по всем особо важным 
«затруднительным» делам 
и случаям в жизни, совершая 
«за 200 верст поездки и пеше-
хождения». Постепенно про-
тоиерей Александр Юнгеров 
получил широкую извест-
ность как «истинно великий 
<…> пастырь словесных овец 
Христовых, <…> прославлен-
ный своей богоугодной жиз-
нью и прозорливостью во всем 
саратовском и самарском 
Поволжье».

20 апреля 1893 года по со-
стоянию здоровья он все-таки 
был уволен за штат, но его 
служение как старца не только 
не окончилось, но стало даже 
более насыщенным: «Боль-
ные, отчаявшиеся в челове-
ческой помощи, бесноватые, 
смущаемые и обуреваемые 
разными духовными помыс-
лами и недоумениями потек-
ли к нему с разных концов 
православной России». По-
рой наплыв посетителей в Ча-
гринский монастырь доходил 
за день до тысячи и более чело-
век, которые «получали здесь 
духовное и телесное врачева-
ние и со слезами благодарили 
Господа за свое исцеление».

К концу своей жизни 
в 1900 году отец Александр 
особенно часто болел. Перед 
смертью он несколько раз со-
боровался и причастился Свя-
тых Христовых Таин. В день 
кончины, 22 декабря, над стар-
цем была прочитана отход-
ная молитва и, согласно ранее 
высказанному им желанию, 
пропет пасхальный канон. 
В минуту кончины протоиерея 
Александра Юнгерова «всем 
присутствовавшим была ясно 
заметна появившаяся на ли-
це его светлая улыбка, кото-
рая сохранялась и по смерти 
до третьего дня».

После погребения стар-
ца в Чагринском монастыре 

НАШИ СВЯТЫЕ

Фото 1.  Село Балаково на плане Генерального межевания Саратовской губернии.  
1770-е годы. Предоставлено автором. В массовых периодических изданиях  
публикуется впервые

по желанию его балаковских 
духовных чад было решено 
ежедневно совершать на его 
могиле заупокойные литии. 
Это благое дело благословил 
самарский епископ Гурий 
(Буртасовский): «Пусть па-
мять о нем свято сохраняется 
в святой обители во веки ве-
ков…». В обители над могилой 
протоиерея Александра Юнге-
рова была устроена часовня, 
где теплилась неугасимая 
лампада. До закрытия мо-
настыря в 1927 году сохра-
нялся домик, в котором жил 
батюшка. Сюда после смер-
ти старца приходили па-
ломники с молитвой к нему, 
прикладывались к кресту, 
который прежде был в его 
руках, к иконам, перед ко-
торыми он молился, к его 
священнической епитра-
хили. В 1927 году часовня 
была разрушена. Во вре-
мя очередной антицер-
ковной кампании в начале  
1930-х годов по решению 
местных властей могила 
старца была вскрыта, при-
чем обнаружилось нетление 
его мощей. Власти, видимо, 
опасаясь «всплеска религи-
озного фанатизма», ограни-
чились тем, что зарыли тело 
старца обратно в могилу, 
по некоторым сведениям, 
даже без гроба. Но память 
о духовнике обители со-
хранялась и в годы гонений 
на Церковь. В 1952 году 
в пасхальную ночь четверо 
чагринских христиан уста-
новили на могиле крест 
и ограду, благодаря чему со-
хранились сведения о точ-
ном месте захоронения «ба-
лаковского протоиерея».

22 июня 2000 года честные 
мощи протоиерея Александра 
Юнгерова были перенесены 
в Иверский женский мона-
стырь города Самары, где были 
положены в раке в соборном 
храме обители, а 15 октября 

2001 года балаковский подвиж-
ник был причислен к лику мест-
ночтимых святых Самарской 
епархии. Празднование памяти 
святого праведного Алексан-
дра Чаг ринского (Юнгеро-
ва) совершается четыре раза 
в год: в день блаженной кон-
чины — 22 декабря (4 января), 
в день обретения его мощей —  
9 (22) июня, в день Собора Са-
марских святых — 12 августа,  
в день прославления в лике свя-
тых праведных — 15 октября. 
В 2019 году имя праведника 
было внесено в Собор Сара-
товских святых (день памя-

ти — в воскресенье, ближай-
шее к 13 сентября).

В статье использованы 
материалы книг: Чагринский 
батюшка: Жизнь и служе-
ние протоиерея Александра 
Юнгерова, а также история 
Чагринского Покровского и Са-
марского Иверского женских 
монастырей/Авт.-сост. Огу-
дина Н. Самара, 2002; Соло-
вьев П. К. История православ-
ных храмов города Балаково 
(1762–1917 гг.). Саратов, 2020. 
Даты до 1918 года приводятся 
по старому стилю.

Павел СОЛОВЬЕВ

«Жизнеописания отечественных подвижников благочестия 18 и 19 веков (с портре-
тами)». Декабрь. Издание Афонского Русского Пантелеимонова монастыря. 
1910 год. Экспозиция Музея истории Саратовской митрополии.  
Фото В. Теплова (2013 год)

Рака с мощами святого праведного Александра 
Чагринского в самарском Иверском монастыре
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Паломничество как путь 
к воцерковлению

— Расскажите о том, что 
такое паломничество, как 
правильно подготовиться 
ко встрече со святынями, за-
чем посещать известные мо-
настыри? Поделитесь свои-
ми впечатлениями о недав-
ней поездке в Дивеево.

— Молитва — то, ради чего 
мы едем: помолиться, потру-
диться и преобразить жизнь, 
посмотреть на образец хри-
стианской жизни в храмах 
и монастырях.

Я уверена, что случайно-
стей у Бога не бывает: когда 
человек едет впервые в па-
ломничество, и там постепен-
но начинается его путь к во-
церковлению, то это действие 
Промысла Божия. Многие 
едут в первый раз как на экс-
курсию, а возвращаются уже 
другими, преображенными.

Поездки паломнической 
службы устроены таким об-
разом, что паломники едут 
молиться, посещать бого-
служения, и у кого есть силы, 
еще и потрудиться. В Ди-
веево обычно автобус с па-
ломниками выезжает рано 
утром, чтобы успеть к вечер-
нему богослужению. Кто-то 
еще может вечером просто 
погулять по святому месту, 
приложиться к мощам препо-
добного Серафима Саровско-
го, пройтись по канавке Пре-
святой Богородицы, потра-
пезничать, помолиться перед 

Литургией. Самые стойкие 
еще успевают искупаться 
в святых источниках возле 
гостиницы.

В пути обязательно 
предусмотрена молитва: 
утреннее правило, акафист 
Божией Матери, преподоб-
ному Серафиму Саровскому 
и святителю Николаю Чу-
дотворцу, святым благовер-
ным Петру и Февронии, тем, 
кто собирается причащаться, 
помогаем читать канон и по-
следование, а также поем Бо-
городичное правило.

В Дивеево ощущает-
ся тишина и спокойствие, 
только птички поют, нет гу-
ла автомобильного, внутри 
монастыря будто другой 
мир. Приехали в пятницу, 
а очереди к мощам препо-
добного Серафима не было. 
Чудо! В субботу утром все 
молились за Божествен-
ной литургией в Свято-
Троицком Серафимо-Диве - 
евском монастыре. Ра-
достно, что на следующий 
день успели на Литургию 
в Муроме.

Мы приезжаем в палом-
ничество не просто пофо-
тографироваться на фоне 
храмов, а именно помо-
литься за своих близких, 
детей, внуков, о мире. Еще 
перед нами стоит задача — 
приобрести душевный 
мир и удержать его как 

можно дольше. В поездке 
есть возможность отвлечься 
от суеты дел рабочих и до-
машних, настроиться на мо-
литву и побольше времени 
посвятить общению с Богом. 
Мы едем не полюбоваться 
на святые места, но, прежде 
всего, посмотреть на свою 
жизнь, устроить ее в соот-
ветствии с образцом, побыть 
и помолиться вблизи свя-
тынь, а также набраться сил, 
обрести мир душевный и по-
стараться постоянно быть 
в молитве.

— Что главное в палом-
ничестве?

— Главное в паломниче-
стве — это чудо преображе-
ния души, Господь действует 
незаметно, видя наше стрем-
ление, и непременно помо-
гает. Господь по максимуму 
дает человеку столько благо-
датных даров, сколько он мо-
жет в себя вместить. В самом 
начале пути человека к Богу 
Он дает огромные «порции» 
благодати, чтобы еще и еще 
раз увидеть, как прекрасен 
мир. Потом со временем нуж-
но трудиться больше, чтобы 
получить радость.

Я до сих пор помню, когда 
поехала в первый раз и ис-
пытала на себе, что сначала 
человек едет просто посмо-
треть как турист: все бы-
ли, а я не был. А уже оттуда 

Традиция паломничества по святым местам 
довольно давняя и ведет свою историю 
с III–IV веков, в это же время возникает 
и распространяется монашество. Тогда паломники 
для благочестивой цели и с великим усердием 
обходили молодые обители, искали духовной 
помощи у подвижников благочестия, посещали 
места на Святой Земле, связанные с земной 
жизнью Господа нашего Иисуса Христа.
В этом году началась работа паломнической 
службы Балаковской епархии. В конце мая 
состоялась первая паломническая поездка 
в Дивеево и Муром. О духовной пользе и целях 
современного паломничества мы пообщались 
с руководителем службы Любовью Викторовной 
ЯЦЫК, которая уже в течение десяти лет 
занимается организацией паломнических поездок.

возвращается с выводами 
для себя. Еще одна цель по-
ездки — отвлечься от еже-
дневной суеты и совершить 
духовный труд, немного воз-
нестись от бытовых проблем 
и позаботиться о душе. Ведь 
в ежедневной суете совсем 
не остается времени, чтобы 
помолиться.

Часто бывает, что именно 
с первой паломнической по-
ездки у человека начинаются 
перемены в жизни. Затем по-
степенно паломник начинает 
перестраивать свою жизнь, 
стараясь обрести душевный 
мир и чаще молиться.

— Почему многие каждый 
год снова и снова едут в Ди-
веево, Санаксары, Свято-
Троицкую Сергиеву лавру, 
Оптину пустынь?

— В Евангелии есть такие 
слова: Иисус сказал ей в ответ: 
всякий, пьющий воду сию, воз-
жаждет опять; а кто будет 
пить воду, которую Я дам ему, 
тот не будет жаждать вовек; 
но вода, которую Я дам ему, 
сделается в нем источником 
воды, текущей в жизнь вечную 
(Ин. 4, 13–14). Поэтому хочет-
ся ехать снова и снова, чтобы 
ощутить состояние счастья, 
прикоснуться к святыням, что-
бы хватило до следующего го-
да или следующей поездки.

Паломники в поездке 
сплачиваются в одной об-

щей молитве, поэтому и воз-
вращаются родными людь-
ми. А радость, разделенная 
со многими людьми, пре-
умножается еще во много 
раз. Самое главное — не рас-
терять после поездки благо-
дать и приобретенные дары 
от Бога. Ведь нужно старать-
ся не просто знать, что где-то 
есть монастыри и святыни, 
а именно свою жизнь пере-
строить на настоящую хрис-
тианскую жизнь, пытаясь 
почаще молиться и жаждать 
встречи с Богом.

— Какие ближайшие по-
ездки планируются палом-
нической службой?

— С 30 июня по 2 июля 
паломническая служба Бала-
ковской епархии приглашает 
посетить Дивеево и Суво-
рово. В Дивеево желающие 
смогут посетить вечернее 
богослужение, помолиться 
у мощей преподобного Се-
рафима Саровского, пройти 
по канавке Божией Матери. 
Также будет возможность 
подготовиться к таинствам 
исповеди и Причастия. В суб-
боту запланировано посеще-
ние Божественной литургии, 
поездка на источник препо-
добного Серафима Саров-
ского в Цыгановку, вечернее 
богослужение.

В свободное время можно 
насладиться красотой Дивее-
ва, погулять по монастырю, 
посетить Казанский собор, 
где покоятся мощи блажен-
ных жен дивеевских Пелагеи, 
Параскевы, Марии и препо-
добноисповедницы Матроны 
(Власовой).

В Дивеево также будет воз-
можность посетить источни-
ки: Казанской иконы Божией 
Матери, целителя Пантелеи-
мона, Иверской иконы Божи-
ей Матери и «Умиление».

В Суворово запланиро-
вано посещение Успенского 
храма, где находятся мощи 
четырех суворовских муче-
ниц — Евдокии, Дарии, Да-
рии и Марии.
Записаться можно по теле-
фону паломнической служ-

бы: 8 (8453) 23–23–62;  
8 (909) 336–80–70  

(руководитель группы —  
Любовь Викторовна).

Беседовала Наталья САХАРОВА


